
DEPOUILLEMENT EXPOSITION LIAISON DOUCE DE LA GARE DU 10 JUIN AU 25 JUILLET 2024
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A B C D E F H I

N° Observations exposition autres origine Permanence Hors sujet Auteur Suite à donner AVIS V.Lavenet Réunion du 17/10/24 et autres commentaires

1 Organiser une exposition 

et permanences dans 

l'abri vélo de la gare

Un riverain favorable, voir faisabilité pour l'expo, pas de permanence mais 

possibilité de faire part de remarques d'"ajustement à la marge"

Pas de nouvelle concertation

2 Sécuriser l'Allée des 

Bosquets pendant les 

travaux (expérience des 

travaux d'assainissement)

penser la circulation et les priorités le moment venu à voir lors du phasage des travaux

3 Limiter la 

vitesse à 50 

km/h aux 

Pierres 

Blanches

anonyme hors sujet

4 Adapter les 

heures 

d'éclairage 

public aux 

horaires de 

train : 

Premier 

train 6h14 

dernier train 

23h (les 

lundi 

vendredi et 

dimanche)

un riverain à prendre en compte prendre cette extension maximale pour la 

gare et la rue de la gare horaires +- 15 minutes

déjà réalisé

5 Bravo pour 

ce 

projet.profit

er des 

travaux pour 

enfouir les 

lignes

un riverain pas d'enfouissement

6 La voie en option : rester 

naturelle dalles alvéolées 

en béton avec gazon

anonyme naturelle oui mais à moindre coût avis DREAL à respecter

Environ 70 personnes en individuel ou en association ont rencontré les élus lors des 3 permanences.

LIAISON CYCLABLE LA GARE : SYNTHESE DES CONTRIBUTIONS DU PUBLIC ET SUITE DONNEE A LA DATE DU 30 OCTOBRE 2024
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15

16

17

18

19

20

21

7 Pont du Layon : référence 

à la passerelle aux Ponts 

de Cé

anonyme pour info mais pas prévu du fait du coût Pas possible car refus ABF, mais voir les usages et leurs évolutions : projet évolutif dans le temps

Propositon AMC de faire un chaucidou le long de la Loire qui semble cocher de nombreux objectifs (séparation 

piétons /vélos - accès rapide à la gare / ...): alternative à étudier avec une étude approfondi des points durs de 

traversée de part et d'autre (faire ralentir les véhicules). A noter qu'une étude d'ingénierie a été demandée au 

CD49 pour l'aménagement sécuritaire de carrefour (de la "pipe" au croisement entre la RD et l'avenue de la 

Gare)

Autre proposition en alternative si chaucidou non retenu : mettre les piétons de l'autre côté avec un 

élargissement, sans toucher au trottoir actuel (toujours avec 5,50 m de largeur de chaussée). L'idée 

d'approfondir (par un simple schéma de principe et une évaluation sommaire des coûts) la variante de la 

création d'une estacade tout le long de ce segment côté Loire ou côté Layon pour séparer les flux vélos/piétons 

a été écartée pour questions manifeste de coûts de réalisation et d'hostilité à ce stade de la part de l'ABF.

8 limiter au maximum les 

enrobés, favoriser la 

végétation, les arbres, 

limiter la place de la 

voiture, consulter les 

cyclistes, piétons, 

associations, 

écoles…protéger les ENS

anonyme bonnes intentions à prendre en compte, déjà prises en compte Sable stabilisé: continuité de la Bourgonnière

Ne pas toucher aux arbres anonyme décison prise de ne pas les supprimer et de ne pas araser les 

racines

9 Prévoir un rond-point au 

carrefour de la route de 

Rochefort et camping

anonyme il faut sécuriser cette traversée, mais pas dans le projet. A 

examiner en liaison avec le département, faire état de l'étude 

préliminaire effectuée montrant le manque de place pour un rond 

point classique. Feu tricolore aux heures de pointe , revoir les 

priorités, ralentisseurs... ?

hors projet. La commune a pris contact le 2 octobre avec les services du département (M. Maillefer) qui offre 

ses services d'ingénierie pour des études préliminaires. En attent de réponse

10 virage trop 

étroit rue du 

Vieux Pont

anonyme hors sujet, ralentisseur avant le virage en venant de Rochefort, les 

voitures ont tendance à couper le virage.

11 Rond-point devant la gare 

plutôt que 

rétrécissement. Eviter les 

chicanes rue de la gare

anonyme ne semble pas possible techniquement à vérifier. Pas possible mais revoir l'insertion des velos au niveau du carrefour de la gare

12 changement de priorité 

entre la montée de Pierre 

Couts et la gare 

remplacer le céder le 

passage par un stop et 

intersection à angles 

droit.

un riverain favorable, à approfondir. OK à étudier
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22

23

24

25

26

27

28

13 Exposition intéressante.3 

permanences 

insuffisantes. Mieux 

communiquer en 

septembre

toujours des insatisfaits ! (voir expo à la gare ?)

14 mail : Impératif ralentir la vitesse. Rond 

point au niveau de Art Fit. Dos d'ane sur 

l'avenue de la gare,

ralentisseur  

rue du Vieux 

Pont

un riverain voir suggestions rond point hors projet liaison douce (point 9) pas de sujet

15 Vérifier la 

partie privée 

à hauteur du 

garage 

Thulleau, 

département 

d'accord pour 

la réduction 

de la largeur 

du pont ? 

un ancien 

agent de la 

mairie

à vérifier Ok vu: on ne touche pas au domaine privé

Amener les piétons de l'autre côté avenue Laffon Ladebat: aménager le trottoir de l'autre côté (ressortir le 

premier projet au niveau de l'Intermarché).

16 Aménager les passerelles 

du Layon

Problème rue 

de la 

Babinerie 

pour la piste 

cyclable trop 

étroit surtout 

au virage

Problème 

rue de la 

Babinerie 

pour la piste 

cyclable trop 

étroit 

surtout au 

virage

Association 

"Changement 

de Braquet"

j'ai vérifié, agencement à revoir, la piste cyclable n'est pas 

possible telle qu'indiquée, trop étroite pour croiser une voiture 

venant en sens inverse sur toute la longueur. Diriger les vélos 

venant du côté de la rue du Vieux Pont vers la liaison douce 

piétons. Repenser tous les cas de circulation des vélos.

Rue de la Babinerie: problème réglé

Passerelle du Layon: chaucidou étudié

17 aménager les 

passerelle sur 

le Layon

Association 

"Changement 

de Braquet"

indispensable Passerelle du Layon: fait partie de l'aménagement de la Confluence du Layon . Chaucidou étudié

18 manque de 

banc au 

quartier  

gare

anonyme à voir A voir

19 Il faut une 

passerelle 

parallèle au 

pont au 

niveau de 

l'église St 

anonyme prévu au plan départemental au niveau du pont suspendu pour la 

continuité de Liaison avec St Georges sur Loire
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29

30

20 lettre du 6 Août 2024  Le projet ne trouve 

pas grâce aux yeux de l'auteur dans la 

mesure où sa vision se situe dans une 

logique de liaison douce à séparation des 

sens de circulation de chaque côté de la 

voie réservées aux voitures faisant en cela 

référence à une préétude remontant à 

2011 . Il s'appuie également sur des 

préconisations du CEREMA en proposant 

plusieurs fois le statue-quo considérant 

que les simples tracés au sol sont parfois 

suffisants tels qu'ils existent déjà. L'auteur 

préconise de créer une voie 

supplémentaire côté Loire pour le 

franchissement de la zone depuis la 

piscine jusqu'au carrefour de la Pipe sans 

bien préciser sa configuration.

un ancien élu L'auteur s’est livré à une analyse détaillée du projet présenté à 

l’appréciation du public durant la période du 14 juin au 19 juillet. 

La critique porte sur le choix du mode bidirectionnel de la piste 

cyclable avec des largeurs utiles inférieures aux recommandations 

CEREMA. On constate une divergence de points de vue sa 

préconisation reposant sur un concept de voies cyclistes 

bilatérales alors que la CCLLA son bureau d’études et la commune 

se sont fixés comme objectif de renforcer la mobilité par une 

sécurisation des cheminements piétons/cycles en les séparant 

physiquement du flux des véhicules circulant sur la chaussée. Le 

présent projet a aussi pour principe directeur de rester 

constamment du même côté de la voie véhicules afin d'éviter les 

croisements de circulation aux trois principaux carrefours que 

sont celui de l'Armangé, de la piscine et de la Pipe. Les 

contrepropositions de l'auteur s'appuient sur une préétude 

réalisée en 2011 qui va du statu quo de la situation actuelle 

matérialisée par de simples marquages au sol des voies réservées 

aux vélos sur la chaussée voiture (Chaucidou), à la création 

hypothétique d’une liaison supplémentaire côté Loire pour le 

segment Piscine – la Pipe, symétrique de celle qui existe côté 

Layon.  Si l'analyse est très détaillée, les prépositions non dénuées 

d’intérêt elles n’en sont pas pour autant de nature à remettre en 

cause les principes du présent projet qui présente une 

homogénéité, une ligne directrice claire et une ambition 

confortée par les évènements dramatiques très récents 

concernant la cohabitation vélos-voitures qui s'avère de plus en 

plus problématique.

La principale critique formulée par les services de la Région Pays de Loire reprenant les recommandations 

CEREMA consiste en l'absence de séparation nette entre le flux vélos et le flux piétons. Le segment piscine - La 

Pipe avec la traversée du pont du Layon apparait aussi comme de gestion délicate du fait des contraintes très 

fortes liées à la topographie. Ces remontées d'observations tant du public que des services officiels consultés 

ont fait l'objet d'une réunion d'exploitation le 17 octobre qui a permis de dégager un certain nombre de pistes 

d'amélioration du projet à explorer.  Elle sont esquissées ci-dessous et vont faire l'objet d'un complément 

d'étude, exploitant en cela les observations du public.                                       Il y a cependant déjà lieu de souligner 

que l'exploitation des trottoirs existants sur les segments Avenue Laffon de Ladébat et avenue de la gare sont 

de nature à faciliter la séparation physique des piétons et des vélos tout en maintenant la séparation physique 

des voitures et des vélos.                  Pour ce qui est du segment piscine - la Pipe, la liaison par la vallée du Layon 

en contrebas de la route départementale est déjà prévue comme une réponse à la circulation des vélos dans les 

deux sens hors période d'inondation, l'absence d'éclairage n'étant pas considérée comme rédhibitoire 

(autonomie d'éclairage des vélos et éclairage public en période hors inondation en général non indispensable 

aux heures de circulation); les piétons restent alors sur le trottoir de la route départementale.                   A noter 

qu'une préétude réalisée en 2011 avait évalué le coût d'une estacade en encorbellement sur le segment piscine - 

la Pipe. En Euros de l'époque il atteignait 440 k€ HT dont 300k€ HT pour la seule estacade. En Euros 2024 cela 

réprésenterait plus de la moitié du coût du projet dans son ensemble. Ce ne semble pas une solution 

économiquement acceptable dans le contexte actuel et ceci sans parler de la position hostile de l'Architecte des 

Bâtiments de France.                    Une dernière considération concerne enfin l'évolutivité du projet actuel 

spécialement pour le segment le plus critique de la piscine-la Pipe. S'il s'avérait que devant une évolution 

intense du trafic une solution soit à trouver, l'évolutivité du projet est possible (estacade pour piétons en 

montrant sa nécessité absolue, reconsidération du stationnement des voitures avenue Laffon de Ladébat

21 Lettre du 21 octobre 2024 de l'association 

Changeons de Braquet. Après quelques 

mots flatteurs "nous saluons la démarche 

de l’équipe municipale de Chalonnes 

d’améliorer la cyclabilité de la commune 

via ce projet de liaison entre le bourg et la 

gare", l'association qui est venu consulter 

l'exposition du 10 juin au 25 juillet, porte 

un oeil critique sur le projet présenté au 

public.                       Section piscine la Pipe

Cohabitation piétons- vélos : pas possible 

de cette façon car trop étroit

Carrefour de la Pipe : nécessite un 

traitement pour les vélos venant du 

camping, guinguette, pont sur le Louet                                                                                                                                                                                                

Section Carrefour de l’Armangé-Piscine: 

Cohabitation vélos piétons meilleure mais 

problème des arbres durabilité de la piste 

du fait des racines, visibilité du fait des 

troncs, proximité stationnement voitures 

pour rejoindre les installations sportives.                                                                                                                               

L'association propose ses services pour un 

échange de vive voix

Association 

"Changement 

de Braquet"
Les points délicats soulevés dans l'actuel projet par 

l'association ont déjà été identifiés par d'autres voies. La 

réunion le 17 octobre dernier destinée à exploiter le retour 

de l'exposition publique qui a eu lieu du 10 juin au 25 juillet a 

permis de lancer avec le bureau d'étude qui nous 

accompagne une recherche de solutions destinées à 

améliorer l'actuel projet qui  est soumis à de nombreuses 

contraintes techniques, topographiques, environnementales, 

institutionnelles, financières... parfois contradictoires. Outre 

le maintien du même côté  de la piste cyclable par rapport 

aux routes principales, la ligne directrice majeure est de 

mieux isoler le flux cyclable du flux piéton tout en les 

séparant physiquement du flux des voitures. La traversée des 

piétons quittant leur voiture à hauteur du stade est en effet 

un sujet à approfondir. Le bureau d'études va y travailler 

avec la co-maîtrise d'ouvrage, quelques pistes ont été 

identifiées comme cela est développé plus haut point 7 et ci-

dessous.

Cette contribution parvenue après la réunion du 17 octobre n'a pas encore été exploitée avec la CCLLA et le 

bureau d'études mais elle recouvre dans son ensemble les préoccupations déjà analysées par ailleurs. (cf ci-

dessus)
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31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

22 Lettre du 10 septembre Fédération des 

associations de protection de 

l'environnement et du

patrimoine en Maine-et-Loire

(précédemment dénommée Sauvegarde 

de l'Anjou). L'association a eu 

connaissance du projet et émet un avis 

réservé sur les dispositions prises pour les 

arbres qui bordent l'avenue Laffon de 

Ladébat. Elle s'inquiète de l'impacts sur le 

système racinaire de chêne rouges qui la 

borde. "il n’est prévu qu’une distance 

d’un mètre à partir

du tronc : par conséquent les racines 

principales ne seront-elles pas arasées 

pour permettre une mise à

niveau ? L’enrobage qui ne manquera pas 

de les recouvrir risque ainsi de les tasser 

et les asphyxier, tout

comme le passage régulier des cyclistes 

risque de les abîmer."

Sauvegarde de 

l'Anjou

 

 

La question de la préservation des végétaux fait l’objet de nos préoccupations puisque le bureau d’étude sous 

contrat de la communauté de communes s’est adjoint les compétences en ingénierie environnementale d’un 

architecte du paysage. On peut donc penser que le projet prend en compte la question qui vous préoccupe.

Compte-tenu des nombreuses contraintes pesant sur ce projet, les premières réflexions ont conduit à 

s'interroger sur la conservation de ces arbres non répertoriés sur la base de données de la fédération. Un 

scénario prévoyait de les arracher et de les remplacer par d'autres essences à racines pivotantes. Vue leur 

ancienneté, et leur dimension, il a semblé plus raisonnable et écologiquement plus responsable de les conserver 

moyennant des dispositions pour réduire au maximum les effets néfastes des travaux prévus. Ce n'est tout 

d'abord pas un mètre qui est prévu autour des troncs mais des rectangles laissant les racines à l'air libre. Chaque 

arbre sera doté d'un espace vert planté préservant les racines affleurantes sur une surface de l'ordre de 8m². De 

plus pour des raisons structurelles de raccordement au sol environnant, il est prévu de passer au-dessus des 

racines par remblaiement, en aucun cas les racines seront arasées par le terrassement mais au contraire plus 

profondément enfouies.   

Avenue Laffon de Ladebat: 
piétons côté stationnement (2 ml de largeur = plus de bande verte) avec un bicouche bleu et vélos 
côté stade avec du stabilisé renforcé et élargissement à mini 2,50m (attente avis CEREMA sinon: 
étudier les 3 ml pour faire une voie verte, avec protection par rapport au talus).  Examiner les 
conséquences d'un changement de côté du stationnement en épis.

Avenue de la Gare:
Etudier le changement de côté de stationnement vers la Gare, avant le croisement afin de le mettre 
du côté où les piétons devront être dirigés.
Trouver le moyen d'inciter les piétons à emprunter le trottoir Nord.
Attention à la gestion des piétons et vélo au carrefour de la "pipe": non évoqué en réunion

autres sujets évoqués le 17/10: sont exprimées ci-
contre les piste à explorer pour une amélioration du 
projet dans son état actuel, en complément du point 
7 ci-dessus.


